

La proyectada Cámara de la Banca Privada no es más que una mala jugada para desvirtuar las leyes bancarias recién promulgadas que ponen freno a la especulación



Año VII N° 229

27 de Febrero de 1937

Editor, Aureliano Gómez

NOTAS EDITORIALES

Luisa González

Bueno es aceptar las palabras cuando éstas van respaldadas por el oro de los hechos; precisamente los hechos del actual Gobierno, distan mucho de ser el respaldo de sus recientes y alisonantes declaraciones de principios y fe democráticos.

Un sólo hecho reciente sobra para deslustrar y reducir a polvo dichas declaraciones: la destitución de Luisa González, maestra en la Escuela OMAR DENGÓ en San José.

Si el gobernante quiere democracia, está en el deber de buscar para la obra de educación popular, colaboradores inteligentes y activos, que le ayuden a mantenerla, a impulsarla y a mejorarla.

Esto era lo que Luisa González estaba haciendo en su escuela, lo que había venido haciendo desde su puesto de maestra. Analicemos para probarlo, aun cuando sea a grandes rasgos, la actuación de Luisa González en sus actividades de educadora. Desde el primer momento de su acción de maestra, desde que era alumna en la Escuela Normal, cuando la Normal no era una agencia de colocaciones ni una caverna, sino una institución progresista plena de sentido educativo, se caracterizó Luisa por la atención preferente que prestara a los problemas educativos de la realidad nacional. Fué una apasionada de la higiene incorporando siempre la teoría a los campos de la práctica. Para Luisa, el problema salud del alumno ha sido siempre el primer problema de nuestra escuela. Y quien dice salud dice alimento, vestido, medicina, hogar limpio y decente. Este deseo de que la obra educativa tuviera por base infaltable e imperiosa un alumnado sano, la condujo como necesariamente tenía que conducirla a investigar, a situar las verdaderas causas que producen la espantosa miseria física de la mayoría de la población escolar de nuestra patria. Y fué así como hubo de llegar a la comprensión de los vitales problemas económicos de nuestra incipiente democracia.

Dinámica y realista por temperamento, Luisa no se podía quedar en el papel de contempladora de las terribles realidades sociales; no podía adoptar la cómoda actitud "idealista" del actual Ministro de Educación que se escandaliza del materialismo histórico al mismo tiempo que pone la Escuela de Costa Rica al servicio de los intereses de los cafetaleros; no podía colocarse dentro del marco inútil del pesimista que por pereza o por deso de no comprometerse niega la efectividad de la lucha en el terreno social, ni en el del eléctrico, quien en abstracto se sitúa por encima del bien y del mal pero que en la realidad le hace el juego a los intereses más bajos del capitalismo. Ni la rutina profesional que va enredando en su detalle a tantos maestros buenos, quienes por ver el árbol terminan por no darse cuenta de que están metidos en el bosque, ni el amor al EXCELENTE, ni el temor de desagradar a los jefes, temor que durante este reinado de Lilito se ha ido acentuando hasta dejar al maestro en la triste actitud del esclavo, lograron domesticar la conciencia de esta maestra de verdad.

Su lucha trasonera y valiente ha sido por la razón y por la justicia, bienes humanos de los cuales se ha dicho que: «aquellas naciones que los aseguran a todos los hombres, constituyen precisamente las grandes patrias».

¿Desear para los alumnos pan, salud, libertad, decencia, alegría, no es trabajar por la democracia? Pues esto es lo que ha hecho Luisa González. Y lo ha hecho en la realidad, operando con la realidad. Sólo un carácter como el suyo, de tan inteligente dinamicidad y de tan ferviente voluntad, pudo realizar la empresa de convertir en un hermoso edificio escolar el antiguo solar lleno de inmundicias y de "chunches" viejos. La escuela OMAR DENGÓ es de ella, y estaba allí en realidad más bien que por nombrarla.

Pasa a la sexta página

La Cámara de la Banca Privada amenaza la efectividad de la legislación bancaria

El país debe estar en guardia

Para nadie es hoy un secreto que la nueva legislación bancaria, si se hace efectiva, mete dentro de un molde las actividades de las instituciones bancarias de carácter privado, especialmente del Banco de Costa Rica, molde que significa reglamentación de las mismas y no estrujamiento arbitrario. Al mismo tiempo, las nuevas leyes ponen un freno a la especulación que venían realizando dichas instituciones, con manifiesto perjuicio para la economía nacional, aprovechándose de la inestabilidad cambiaria. Nosotros aceptamos, pues, como provechosa la estabilidad del cambio, lo que no quiere decir que estemos de acuerdo con que tal estabilización se efectúe a un tipo superior al indicado por el juego de la oferta y la demanda de divisas. Pero lo que a los Bancos que se estaban enriqueciendo con la especulación no les conviene, y que fué lo que determinó la huida del Royal Bank, ha sido la estabilización, sin que les importe mucho el tipo de cambio escogido por la institución encargada de hacerlo. Dicho todo lo anterior, se comprenderá que tanto el Banco de Costa Rica como las demás instituciones de la misma índole privada, no se conformaran con su derrota y se dispusieran al ataque. Y así ha sido en efecto. El ex Director del Banco de Costa Rica don Alberto Ortuño, suegro del actual Director, formuló un plan, consistente en la formación de una "Cámara de la Banca Nacional, especie de trust con fines que no han sido publicados en forma explícita, pero que todo el mundo adivina: TRATAR DE ANULAR LA NUEVA LEGISLACION BANCARIA. Hasta el momento, el Banco de Costa Rica no ha tenido muy buena suerte en el logro de sus propósitos. El Gerente del Crédito Agrícola de Cartago expresó en una reunión que celebraron los banqueros, para discutir los estatutos del nuevo organismo, que la D-

Continúa en la sexta página

Nuestra posición ante el problema eléctrico de C.R.

El acaparamiento de las fuentes de energía eléctrica constituye en la actualidad una de las principales vías de explotación que a toda costa trata de obtener para sí el imperialismo yanqui en los países de América Latina.

Tal conducta del imperialismo norteamericano pone de relieve la importancia económica que en el mundo moderno adquiere la fuerza eléctrica que está ocupando el lugar de toda clase de energía en la actividad industrial. El control de dicha energía constituye el problema vital de los tiempos presentes, porque entraña, sin duda alguna, el control de las industrias del país, el control del transporte, de las minas, y de la agricultura; el control de gran parte de la vida municipal, desde luego que todas las empresas de utilidad pública de las ciudades y, prácticamente, todos los servicios públicos, dependen de la fuerza eléctrica, y que además domina y determina en gran escala la vida doméstica de los habitantes.

De aquí que si no queremos vender nuestro futuro por un plato de lentejas, si deseamos ser libres económicamente, y engrandecer nuestra patria en su desarrollo agrícola e industrial, co-

mo buenos patriotas y como hombres civilizados debemos capacitarnos para tomar en nuestro propio provecho las abundantes fuentes de energía eléctrica que la naturaleza de nuestro suelo ofrece a nuestra iniciativa.

El pulpo imperialista

Veamos cuál es nuestra situación actual con respecto a la producción y uso de la energía eléctrica. ¿Somos los dueños de las fuentes productoras de esa energía? No. ¿Quién explota la energía eléctrica en nuestro país? Una compañía, un monopolio imperialista, la Bond & Share Co. Esta es la realidad. Por nuestra falta de previsión económica, por nuestra incapacidad para seguir con ojo avizor la marcha del progreso técnico en el mundo actual, hemos dejado que el imperialismo se adueñe de esta riqueza, y no debió nunca de haber dejado de pertenecernos.

Pero la batalla no está perdida

Así como la toma de Málaga por los fascistas italianos, ha dado nuevos bríos al pueblo español para llegar a la victoria final, el pueblo costarricense, los hombres que de verdad quieren a esta patria, no deben declararse

venidos ante las fuerzas encandoradas del imperialismo que nos tienen acorralados en varios aspectos de nuestros intereses vitales.

Es ya hora de que volvamos a la carga para derrotar definitivamente al monopolio eléctrico y el Partido Comunista de Costa Rica, como avanzada del proletariado nacional y de las clases progresistas del país, levanta una vez más su voz para oponerse a las fuerzas imperialistas esclavizantes y retrógradas.

En qué trincheras pueden los costarricenses honrados y progresistas fortalecer su posición ante el monopolio eléctrico

Existe actualmente por creación de la ley dada en el año 1928, la institución conocida con el nombre de Junta Nacional de Electricidad, cuyas funciones principales son: hacer efectiva la nacionalización de las fuerzas eléctricas y regular las actividades de las empresas privadas que actualmente explotan los servicios públicos eléctricos. Esta institución debe ser la muralla infranqueable en que se estrelle el monopolio eléctrico.

En el curso de la semana que termina, las fuerzas del gobierno legítimo han estado atacando a todo lo largo del frente del Jarama, al sur-este de Madrid, habiendo hecho retroceder a los rebeldes y abordado el plan de estos últimos de aislar Madrid de Valencia.

En Asturias, los mineros han sitiado y penetrado en Oviedo, logrando todos sus objetivos.

Los cables de la semana informando del desarrollo de la guerra civil española, revelan que ésta ha cambiado totalmente de fases, pues las fuerzas leales que hasta ahora se habían venido manteniendo a la defensiva, la han asumido en las principales fuentes, haciendo rodar todas las predicciones tendenciosas de los corresponsales de guerra. Así, en los diferentes frentes de Madrid, especialmente en el

Las fuerzas leales pasan a la ofensiva en los principales frentes de la Guerra Civil Española

sur-este, a lo largo del río Jarama, los rebeldes no han tenido tregua, retrocediendo y cesar con miles de bajas. Naturalmente las profecías de Quepo del Llano el borracho general urdo episker, ha quedado en ridículo, pues éste aseguraba que Madrid sería tomado el dos de Marzo.

En el norte, en el frente de Asturias, los heroicos mineros reforzados con tropas vascas emprendieron una formidable ofensiva, habiendo logrado penetrar en la ciudad. En ésta se ha estado luchando desde el lunes, avanzando sin cesar los nuestros. Todo parece indicar que antes de poco tiempo Oviedo será totalmente ocupado, a menos que los rebeldes logren de nuevo, como hace tres meses, hacerles llegar refuerzos a los suyos, lo Pasa a la 6ª página

Hoy - Mitin a las 7.30 en el SALON CENTRAL en San José

Hablarán los c.c. H. Nicholas y Oscar Bermúdez.

Mitin en Heredia el Mierc. 3 Hablará el c.Ferreto sobre el tema: Qué es un FRENTE POPULAR?

Ningún militante activo debe faltar Hora de la reunión: 7 de la noche.

Tiene en sus manos en este momento una de las más grandes responsabilidades históricas y no dudamos de que si los costarricenses vigilantes al respaldar, que si los actuales gobernantes le dan todo el apoyo que debe merecerles, sacará a Costa Rica de la posición de país entregado en su economía al imperialismo, y lo convertirá en país libre de economía autónoma en este ramo de su riqueza.

Vistazo rápido de la historia del problema eléctrico nacional

Puede decirse que hasta la fecha en que se dictó la Ley de Nacionalización de la Fuerza Eléctrica y se creó el Servicio Nacional de Electricidad en Costa Rica, nuestro país fué para la voracidad del imperialismo, selva virgen en que podía llevar cabo toda clase de rapiñas. Ninguna legislación le impedía arrebatarnos nuestra energía eléctrica; los costarricenses no concebíamos casi ninguna importancia social a ese renglón de nuestra economía; en fin, el imperialismo nos encontró en una actitud de niños de escuela alegres, confiados, y naturalmente se supo aprovechar de nuestra candorosa e irreflexiva conducta.

Pasa a la segunda página

Nuestra posición ante el problema eléctrico...

Das compañías, una inglesa, The Costa Rica Electric Light and Traction Co., otra costarricense, la de Felipe J. Alvarado & Co., venían disputándose desde el 1908 el negocio de la electricidad. Ambas poseían fuerzas hidroeléctricas relativamente pequeñas. Por eso se la primera construyó la planta El Brasil y la segunda desarrolló luego la estación hidroeléctrica de Belén, teniendo esas dos plantas capacidad más que suficiente para aquel entonces. (Max Koberger.)

Las dos compañías entonces entraron como era natural en competencia comercial rebajando sus tarifas con lo que ganaron los consumidores. «Por ahí del año 1920 llegamos a tener en San José, proporción mucho más cosas eléctricas en uso que cualquier otra ciudad del continente americano y quizá del mundo», dice notar don Max Koberger, «como el sistema de la libre competencia lleva en sí mismo una tendencia a ser un factor económico que lo destruye, a la larga, resultó lo que tenía que resultar; ambas compañías pelearon para aumentar y asegurar sus ganancias. En el año de 1920 se realizó este entendimiento y se acordó un contrato de arrendamiento, porque al unirse las dos entidades fijaron tarifas que no sólo debían ser inferiores a sus respectivas dadas anteriores, sino que debían darles más utilidades que las que hubieran deseado como buenas cuando trabajaban solas. Naturalmente, como no había más competidor, el público no tenía otro remedio que comprar la energía eléctrica al precio que disponía el monopolio. Es bueno hacer notar que «la energía eléctrica es un artículo de necesidad en el hogar y que, por el hecho de ser éste así, su comercio no está sujeto a las limitaciones que el interés público necesariamente impone. Como artículo de primera necesidad ha sido considerada por los juristas, consultos y estadistas que han estudiado la materia y por todas las legislaciones modernas.» Pues bien, cuando en 1920 las dos compañías aludidas fijaron a su antojo las tarifas para los consumidores, no a gobierno nacional ni el gobierno municipal intervinieron en el asunto.

Una jugada del imperialismo

Con el fin de hacer competencia al trust eléctrico establecido mediante la fusión de las dos compañías antes citadas, en 1922 se fundó una nueva compañía. La Compañía Nacional Hidroeléctrica que tiene a su vez una fuerza de agua del lugar llamado Electróna. Dicha entidad fue desarrollándose con poca vitalidad económica y en 1926 negoció un empréstito de 450 000 dólares con la A. E. G. que sirvió para asegurar la construcción de la «Planta Electróna». Luego, por un juego de compra de acciones, la Compañía Nacional Hidroeléctrica Nacional vino a ser propiedad de la Bond and Share Co., que también había comprado las otras dos compañías, consolidando así su posición monopolista de la energía eléctrica del país; esto sucedió en 1927. Ante tal hecho, la conciencia nacional empezó a despertar, comenzó a darse cuenta de la importancia de la electricidad y de la necesidad de nacionalizar las fuerzas eléctricas y de controlar las empresas particulares que con ella comercian, y fué el año siguiente, 1928, como ya lo hemos apuntado, se decretó la nacionalización de la energía eléctrica y se creó la Junta Nacional de Electricidad como órgano para la realización de tal empresa.

Diez años de lucha contra el monopolio eléctrico crean experiencia que no debe olvidarse el pueblo costarricense

«La Junta Nacional de Electricidad es el freno que debemos

poner a las pretensiones de la Bond and Share. Tiene esa Junta capacidad legal suficiente para obligar al monopolio imperialista a soltar su presa. De su parte están la razón y la justicia; de su parte debe estar también el patriotismo de los costarricenses que la respalde y la fuerza también a cumplir con su deber de defensora de los intereses naturalmente nacionales en pugna con las pretensiones imperialistas. Durante diez años de lucha contra el monopolio eléctrico todos sabemos de qué maneras y por qué caminos la Electric Bond and Share ha venido hurtando el cuerpo a la acción freidora de la Junta Nacional de Electricidad.

Ahora, es bueno destacar, que, por principio, este monopolio ejercido de hecho por esta compañía es ilegal en Costa Rica, ya que en 1927 se llevó a cabo la reforma constitucional, honrosa para el país, que prohibe los monopolios y privilegios y que, en 1915, se había dictado la ley Coto Fernández contra los monopolios. Además, confor- me a los dictámenes de los juristas consultos don Alberto Brenes Córdoba, don Alfonso Jiménez Rojas y don Ernesto Martín Carranza, emitidos en julio de 1930, a solicitud de la Junta, habiendo expirado el término del contrato de suministro de servicios eléctricos de la Compañía Nacional de Electricidad y caducado las concesiones de igual índole de la Compañía Nacional Hidroeléctrica, la Costa Rica Electric Light and Traction Company no puede contratar por energía eléctrica con aquellas; no puede distribuir en el vecindario de San José corriente comprada en las plantas de las dos primeras empresas; carece de facultad restringida para colocar nuevos postes en San José, ni puede usar la red distribuidora de la Compañía Nacional de Electricidad, para distribuir energía y en otros de San José energía producida en las plantas de dicha compañía y de la Nacional Hidroeléctrica. Tal dice en su folleto don Alfredo González Flores. Es decir, la Electric Bond and Share adquirió las plantas y las redes distribuidoras de la COMPAÑIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD y de la NACIONAL HIDROELÉCTRICA, pero no tiene derechos adquiridos por medio de contratos para comerciar con la energía eléctrica que producen esas plantas y en consecuencia las compañías están en igual situación legal que el individuo que posee un alambucado para la fabricación de alcohol. Durante mucho tiempo las compañías han alegado tener derecho para comerciar con la energía eléctrica producida por estas empresas cuyos contratos están legítimamente aducidos, hasta que a fines de 1934 la Junta firmó un arreglo provisional con el Trust por dos años, arreglo en el cual éste reconoce plenamente la autoridad de la Junta y el derecho que ella tiene a intervenir en todo lo relacionado con los servicios eléctricos y además, reconoce, producidos de hecho, que sin contratos que lo autoricen legalmente, no puede vender la energía que producen con las plantas de Electróna y de la que fué Compañía Nacional de Electricidad.

El Monopolio debe ser derrotado

Acaba de vencer el arreglo provisional que la Junta Nacional de Electricidad negoció con el monopolio en 1934. Qué actitud debe adoptar ahora el país? Qué actitud debe ser la de la

Viene de la primera página

Junta Nacional de Electricidad?

El Partido Comunista lanza la consigna siguiente: «El Monopolio Eléctrico debe ser derrotado, por el bienestar del país, por el progreso de su futuro, por el deber imperativo de no dejarnos esclavizar económicamente.»

Frente a los intereses de la Empresa Costarricense de Electricidad «organizado en el Estado de Florida por tres Dummies [hombres de paja] de la Electric Bond and Share», compañía dedicada a no promover el desarrollo económico de los pueblos ni a desempeñar un rol de servicio social, sino a la especulación, tenemos hoy a nuestra Junta Nacional de Electricidad. El Partido Comunista de Costa Rica y los sectores progresistas de la nación, deben prestar su apoyo decidido a la Junta, siempre que ésta asuma la defensa de los intereses nacionales costarricenses y meta en cintura al monopolio eléctrico. El Partido Comunista vigilará con atención especial la conducta de la Junta en sus manejos ante el monopolio y se impone la necesidad de presentar al pueblo costarricense una crítica justa de tal conducta. Por el momento el Partido Comunista exige a la Junta que haga públicos los negocios que con miras a un arreglo definiti-

vo está llevando a cabo con el trust eléctrico. No dudamos de que sus gestiones deben responder a los fines esenciales que le crearon, a saber la nacionalización y el control de los servicios eléctricos. Pero exige de ella la publicación de lo actuado, para que la opinión pública pueda apreciar su labor, para que todos los costarricenses sepamos en concreto qué camino ha adoptado o se piensa adoptar frente al monopolio y qué soluciones están dando al problema.

Ya en 1931 la Junta de entonces informó ampliamente al país de su línea de conducta frente al trust y al dar su informe decía y es lo justo que era su deber informar al país acerca de las razones de su actitud y los fundamentos de sus exigencias en relación con los «servicios eléctricos.»

Una vez que sepamos cuál es la actitud de la actual Junta Nacional de Electricidad, el Partido Comunista por medio de sus organismos hará la crítica de esa conducta y de las soluciones concretas que dicha Junta ofrezca al problema eléctrico y definirá ante el país su propio criterio, es decir, la línea más justa y conveniente que a su parecer de-

El Balance del Banco Nacional de C. R.

«ellos es el de obtener dólares más baratos.

Los intereses de las masas populares están en contra del mantenimiento de una alta cotización artificial para el dólar, pues esta alta cotización encarece la vida, al subir los precios de todos los artículos importados, repercutiendo por tanto en la economía de los obreros, campesinos, empleados, etc.

Los elogios que reclama para sí el Banco Nacional en este terreno no merecen ser prodigados y antes bien es preciso señalar su falla al defender una posición contraria a los intereses de las mayorías.

Otra g'losa que tenemos que hacer al mencionado balance se refiere a la situación del departamento comercial.

Advertimos que es a este departamento al que están encargados los aspectos realmente positivos de la legislación bancaria nueva, los aspectos por los cuales nuestro partido sostiene dicha legislación tales como la posibilidad de concesión de créditos a los pequeños campesinos, con prenda de sus cosechas, el apoyo a los Almacenes Generales de Depósitos, etc.

Las disponibilidades del Departamento Comercial son bastante grandes (el balance señala un exceso de más de tres millones y medio de colones sobre lo que legalmente debería tener el Departamento en referencia). Es decir, no se están utilizando las posibilidades que la ley presta al Banco para la ampliación y conce-

biendo para las mismas compañías por los efectos del pago de impuestos, manteniendo el criterio de don Alfredo González Flores de que los beneficios del trust no deben ser superiores al 8 por ciento del capital invertido, que en este caso es el declarado por el mismo trust, como hemos dicho repetidas veces.

Finalmente, queremos adelantar las siguientes opiniones: 1o. Si la Junta no tiene capacidad económica en la actualidad para adquirir las propiedades de las compañías, y en consecuencia debe contratar nuevamente los servicios de éstas; en dichos contratos debe establecerse que la Junta se reserva el derecho de comprar la totalidad de las propiedades, plantas e instalaciones en el momento en que tenga la posibilidad de hacerlo.

2o. El avalúo de las propiedades de las compañías debe hacerse con base en el valor declarado por ellas mismas para el efecto del pago de impuestos y no con base en el valor en que ahora quieren apreciarlas. De lo contrario, la Junta debe gestionar que se multa en las proposiciones en que el caso lo demanda al trust, por haber vendido defraudando al fisco. Dicha multa debe ser de tal magnitud que obligue al trust a mantener, por los efectos de la venta, el valor declarado para los efectos del pago de impuestos.

3o. Las tarifas deben también calcularse de acuerdo con el valor declarado a su pro-

piédate por las mismas compañías por los efectos del pago de impuestos, manteniendo el criterio de don Alfredo González Flores de que los beneficios del trust no deben ser superiores al 8 por ciento del capital invertido, que en este caso es el declarado por el mismo trust, como hemos dicho repetidas veces.

4o. La Junta debe reservarse el derecho de utilizar, cuando el Estado tenga recursos para ello, el sobrante de la Planta de Tacorés.

5o. Debe mantenerse la demanda planteada en el artículo primero del proyecto de contrato formulado por la Junta anterior, a saber: Las compañías deben consolidarse en una sola Sociedad Anónima, constituido conforme a las leyes de la materia en Costa Rica y con domicilio legal en la misma. A esa «nueva sociedad serán traspasados todos los bienes de cualquier naturaleza de las tres compañías, así como el contrato de concesión en que se conviniere. Esta demanda es fundamental desde el punto de vista nacional, porque solamente así se anula hasta cierto punto la posibilidad de que entre en juego el Departamento de Estado Yanqui.

«ellos es el de obtener dólares más baratos. Los intereses de las masas populares están en contra del mantenimiento de una alta cotización artificial para el dólar, pues esta alta cotización encarece la vida, al subir los precios de todos los artículos importados, repercutiendo por tanto en la economía de los obreros, campesinos, empleados, etc.

Los elogios que reclama para sí el Banco Nacional en este terreno no merecen ser prodigados y antes bien es preciso señalar su falla al defender una posición contraria a los intereses de las mayorías. Otra g'losa que tenemos que hacer al mencionado balance se refiere a la situación del departamento comercial. Advertimos que es a este departamento al que están encargados los aspectos realmente positivos de la legislación bancaria nueva, los aspectos por los cuales nuestro partido sostiene dicha legislación tales como la posibilidad de concesión de créditos a los pequeños campesinos, con prenda de sus cosechas, el apoyo a los Almacenes Generales de Depósitos, etc.

Las disponibilidades del Departamento Comercial son bastante grandes (el balance señala un exceso de más de tres millones y medio de colones sobre lo que legalmente debería tener el Departamento en referencia). Es decir, no se están utilizando las posibilidades que la ley presta al Banco para la ampliación y conce-

no debe ser mantenida. Nosotros reclamamos que todo el exceso de la potencialidad económica de este Departamento sea invertido en apoyo a los pequeños agricultores lo que a la vez vendría a constituir un potente impulso dado a la economía nacional, salvaría de la rapacidad de los especuladores a miles de campesinos.

Muestra crítica no es injusta, no nos cegamos ante el hecho de que el Banco tiene muy poco tiempo de funcionamiento para reclamar soluciones definitivas respecto a la distribución de sus posibilidades. Pero ponemos en guardia ante estas situaciones manifestadas en su balance reclamamos una firme orientación en el sentido apuntado.

Las noticias que dió La Tribuna sobre el c. Mora y su viaje no son ciertas

En LA TRIBUNA del 24 de febrero aparecen unas noticias acerca del c. Mora y su viaje a México, que no son ciertas. Las cartas que él nos han enviado hablan en otra forma de sus actividades. Su viaje ha sido de estudio sin bombo ni platillos. Los que lo conocemos bien sabemos que si él supiera esas noticias se sentiría muy disgustado. La forma en que presenta sus actuaciones quien las dió al periodista, está refrenda con la seriedad y sencillez de nuestro compañero Mora.

Contribuciones para el folleto del c. Mora	
Recaudado por Fonseca en Puntarenas	9.00
Recaudado por Rosa García (2a. partida)	20.90
Bolívar Hernández	0.50
Recogido por Ramón Ferreto en Grecia	6.35
A. G.	1.00
X. X.	0.55
Francis S. Valverde, recogido en La Iberia	3.25

DE TODA LA REPUBLICA

Carta del Desmonte de San Mateo

De Platanillo de Pacayas

Injusticias que deben hacerse públicas

Atención señor ministro de Fomento

Comp. Guillermo Green:
Y paso ahora a relatarle un hecho que constituye un verdadero abuso que comete un extranjero de por estos lugares, que sin contemplaciones debiera haber sido ya arrojado del país, por ser un elemento que se está riendo de las leyes y de las autoridades de Costa Rica.

En la carretera que conduce de San Mateo y Atenas a San Ramón la empresa de las minas del Aguacate, ha mandado a construir un puente sobre el río Quebrada Honda a cuya entrada ha puesto una cadena con un fuerte candado, para evitar

el paso de los transeuntes. Los vecinos que siempre han usado ese puente, ahora se muestran alarmados y piden protección de las autoridades viales, pues el macho encargado de las Minas ha pregonado que no permite que nadie pase por ahí, aunque se lo exija el mismo Gobierno. Creo que hay una ley que prohíbe el cierre de caminos y calles. Pues que se aplique a ese "machetón" que así trata a los costarricenses que lo alimentamos y le hemos tolerado tantas gollerías.

CORRESPONSAL

De la región de Esparta

Respecto a nuestra Sección Agraria

Esparta, febrero 23 de 1937
Compañeros del TRABAJO:
Ante todo, mi saludo rojo con el puño de la mano derecha en alto, emblema de la revolución social, que aplastará para siempre al capitalismo, que ya está "peleando rata".

Quiero que me manden cinco ejemplares del periódico, para dedicar algunas horas en la noche, a leerles a muchas gentes de este lugar, que acuden a mi casa, ávidos de noticias y que por desgracia no saben leer. De mi peculio propio, pagaré el valor de esos números que les pido, pudiendo remitirlos con el compañero... que también es rojo hasta la mé-

dula. Mucho ha interesado a algunos agricultores y pequeños ganaderos de esta localidad, la página de agricultura que ha venido publicándose en TRABAJO. No dejen pues de seguir Uds. dando consejos a los campesinos del país, que, aunque muchos no crean que hacemos una labor meritoria con eso los comunistas conscientes, otros labriegos si ven en la página de agricultura, un manual sencillo, de lenguaje ameno, que de mucho les sirve en sus faenas campestres. Salud, camaradas.

Nor Sebastián

Del Cantón de Alajuelita

Un campesino Ejemplar

Compañeros Directores de "Trabajo".—Les remito la suma de dos colones recolectados para pagar la deuda de "Trabajo". Aquí, como ustedes lo saben, es poco lo que circula el periódico, pero poco a poco aumentará la difusión, ya que yo compro cuatro o cinco ejemplares, para regalarlos a otros compañeros trabajadores del campo, cumpliendo así con un deber, esperanzado de

que, al comprender ellos que "Trabajo" no tiene subvenciones, ni recibe dinero por avisos, ni tampoco vive del aire, pronto se harán suscritores, si es que en sus mentes sencillas penetra la idea de que "Trabajo" es un periódico del pueblo, que debemos sostener obreros y campesinos, unidos como un solo hombre.

AGENTE DE "TRABAJO"
Alajuelita, feb. 22-1937.

Del Guanacaste

Los acaparadores de arroz

Hay un cantón en donde todo el arroz está acaparado por el diputado Sobrado, quien lo ha comprado a 8, 10 y 23 colones. Este último precio es el más alto en plaza.

Los chinos que tienen acaparado el comercio del cantón, lo han pagado a 7, 9 y 15 colones, dando la mitad en mercaderías y la mitad

en efectivo. La producción allí no baja de 8 MIL quintales de los cuales 5 han sido acaparados por el diputado Sobrado. Parte de estos 5 mil quintales de arroz han sido sembrados por los peones de Sobrado (alrededor de mil quinientos quintales y el resto lo ha comprado a pagos polacos.)

Habla un campesino con mucha razón

Compañero Carvajal.—Por aquí ha circulado una hoja, dominical, que casi siempre es repartida de gratis los domingos, en la que se combate al socialismo y desde luego al Partido Comunista, porque esa gente revuelve el arroz con los frijoles y hablan de socialismo y sindicalismo y reformismo y todo lo que tenga esa terminación de "ismo," como si fuera comunismo.

Que dejen esos espantapájaros de esos argumentos para las piapias de los frijoleros, que a nosotros los jornaleros ya no nos dan atollón con el dedo. Dice esa hoja, que existimos pobres en la tierra porque no ahorramos y que no es justo que los comunistas arrebatan la casa o finquita a quienes las han adquirido economizando. ¿Qué les parece esta lógica de señores? Y los Bancos Hipotecarios

que rematan tantas casas y fincas, son acaso regentados por comunistas? ¿Dónde se ha probado que la doctrina comunista contenga aprobación para el despojo? No sean cándidos, señores de la Hoja Dominical! Gasten el dinero que recogen de las limosnas en otras cosas, no entorpeciendo al pueblo y haciéndole maliciosamente un enredo de la sociología, que es una ciencia que muy pocos entendemos. Con los argumentos de ustedes no alivian nuestras hambres ni nos convencen. El comunismo mantiene en sus filas a millones de hombres de talento privilegiado, que no son como nosotros los jornaleros. Es verdad que no sabemos discutir la mayoría, pero la lógica aconseja bien a todo el mundo, como el sol alumbraba a todos.

UN COMPAÑERO

Otra vez los limosneros en la calle

En que pararon las grandes bullas de que ahora si quedaba la ciudad sin limosneros? Dice un periódico matutino, que 120 que estaban recluidos en el Asilo de

Incurables, han sido echados de nuevo a la calle, por no haber fondos con que cubrir sus gastos. Lo que nos ha resultado la carabina de Ambrosio!

Ecos del Taller y del Campo

Liga de Jornaleros de Alajuela

Debido a que la mayoría de los patrones y dueños y encargados de fincas de Alajuela no cumplen la Ley del Salario Mínimo, se ha constituido esa asociación,

bajo ese hombre, que luchará tenazmente para que se cumpla esa disposición por medio de la Oficina Técnica del Trabajo.

Con algunos ebanistas de San José

Algunos ebanistas de San José se muestran disgustados con el hecho de que hayan sido rebajados los aforos de Aduana para la importación de catres de hierro porque dicen que con eso se perjudican los intereses de ellos y que además, esos

catres se fabrican en el país, con menos costo que los extranjeros. Esperan a ver en que queda el plan de protección a la pequeña industria que se habla en las altas oficiales y del cual, con gran revuelo, dan cuenta los periódicos.

Aviso a los Agricultores

Por considerarlo de interés general para los agricultores de la región de Guanacaste, reproducimos un

"TRABAJO"

Organismo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1386 TELEFONO 2410

San José Costa Rica

Administrador Editor

EDGAR CARVAJAL AURELIANO GOMEZ

SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

Compre y lea Trabajo

En una "Prensa Libre" de ayer viernes 19 de Febrero hay un artículo en el que se releva al Dr. Beeche Superintendente del Hospital San Juan de Dios de los cargos que le imputara el gremio de panaderos por haber tratado sin consideración a las humildes y activas empleadas de la panadería de esa institución.

Puede ser cierto que esas muchachas prestaran declaración para librar al Dr. Beeche de los cargos que le imputaban, pero podemos afirmar que esas infelices declararon "favorablemente" porque ya sabían que no lo hicieron así, quedarían cesantes. Han tenido que humillar la cabeza, porque esa es la única libertad que les queda a los trabajadores.

AGRICULTURA

Industrias Caseras

Procedimiento para conservar naranjas y limones durante el verano

Tomado de un artículo de la Revista de Agricultura escrito por el señor Rafael Ramirez de Curridabat.

Tómense los frutos en su estado de madurez, subiendo al árbol o por medio de escaleras, cortándolos con una podadora para dejarles una pulgada de ramilla y al ser cortados deben colocarse en canastos sin gópearlos en absoluto, siendo así, que lo que cae al suelo no debe entrar en el empaque. Coloquense los frutos en una caja de madera de 1 metro de ancho, uno de lar'go y 50 centímetros de alto, estos sobre una capa de arena fina completamente seca, de 5 centímetros de espesor. Las frutas deben de quedar

unidas lo posible para aprovechar lugar, pero sin tocarse, y todas con la ramilla hacia arriba. Sobre esta capa de frutas póngase otra capa de arena de cinco centímetros y así sucesivamente, otra de frutas y por último; rellenándose con arena. La dimensión de la caja puede variar, pues en mayor escala la preparación puede hacerse en una habitación de piso de madera. Las naranjas conservadas por este sistema adquieren riqueza en sabor y son frescas y ricas en jugo.

Correcciones que deben hacerse en el artículo sobre la osición trotskista, publicado en TRABAJO No. 227

El artículo que sobre la oposición trotskista se publicó en el número pasado, tuvo algunos errores de oja que dificultan un poco la comprensión de los asuntos tratados. Los más importantes, que nuestros lectores deben corregir son los siguientes:

La Nep y la Posición de Trotski. La nep comenzó en 1921, y no en 1925 como aparece publicado.

El problema de la industrialización. La tesis de Lenin sobre el carácter del campesino medio, y el punto de vista de Trotski aparece muy confuso. Lenin demostraba que el campesino medio tiene un doble carácter: es pequeño propietario, condición que lo acerca al capitalismo, que desarrolla en él tendencias capitalistas;

pero a la vez es explotado por el campesino rico (kulak), condición que lo acerca al proletariado, que facilita su alianza con el proletariado. Los campesinos medios, es decir, los pequeños propietarios formaban en la Rusia zarista la casi totalidad de la población campesina. Sin su alianza o por lo menos, sin su neutralización en la revolución, era imposible contar con un triunfo, y con el sostenimiento de la Dictadura Proletaria, puesto que era estar con casi toda la población en contra.

Lenin fundaba la alianza con el campesino medio, en su carácter de explotado por el rico, alianza que el proletariado utilizaría para neutralizar su tendencia capitalista; Trotski sólo como "preludio" el carácter de propietario, tendencia capitalista del campesino medio, y olvidaba el carácter de explotados de esos campesinos. De aquí su tesis reaccionaria y peligrosa: Alianza sólo con el campesino pobre, explotación del campesino medio, para sacar de él, en esa forma, los recursos de la superindustrialización del país. Tal tesis condujo al rompimiento de la alianza con ese sector "importante", que se alzaría contra la dictadura del proletariado, siendo imposible para ésta sostenerse.

LA OPPOSICIÓN EN 1925.— Aparece en el artículo que Zinoviev Pasa a la sexta página

Noticias de aquí y de allá

El Frente Popular es la muralla que los pueblos oponen al avance del fascismo

La muerte de Sergio Ordyonikidze

El 19 del mes de febrero en curso, el Comité Central del Partido Comunista de la Unión Soviética comunicó a todos los trabajadores del mundo que el 18 de febrero había muerto repentinamente el camarada Sergio Ordyonikidze, que fue comisario del pueblo en la industria pesada, viejo bolchevique, guardia leninista, incansable luchador por la unidad del Partido, destacado jefe de masas, brillante organizador de magníficos triunfos en la industria socialista. Procedía de una familia de campesinos pobres y a los 17 años ingresó al Partido Social Demócrata ruso y con Stalin organizó el movimiento bolchevique en el Cáucaso. Durante la guerra civil luchó en los frentes más importantes contra los ocupantes alemanes y contra Denikine. La liberación del Cáucaso y el derrocamiento de la denominación menchevique en Georgia están unidos a su nombre. A los 26 años fue elegido Presidente de la Comisión Central y Comisario del Pueblo en la inspección obrero-campesina. Fue uno de los revolucionarios rusos que más han contribuido a transformar la Rusia del país agrario atrasado en que lo dejó el régimen zarista en poderosa potencia industrial.

Las inundaciones en los Estados Unidos

Ya las inundaciones en los Estados Unidos por los grandes ríos el Mississippi y el Ohio no son consideradas tanto como un castigo de Dios sino más bien como obra y gracia de grandes compañías, entre ellas las de Mellon en Pensilvania. Los grandes intereses de compañías poderosas han obstaculizado la realización de los proyectos que la ingeniería ha presentado para evitar que los ríos al crecer causen tantos desastres. Por ejemplo, Mellon tiene grandes intereses en varias compañías de minas de carbón y monopolizadoras de fuerza eléctrica en el área de Pittsburgh. Si el Gobierno federal construyera diques y depósitos para controlar las aguas de los ríos en esas regiones expuestas a las inundaciones, podría aprovechar sus trabajos en plantas de fuerza eléctrica federales y vender ésta a un precio mucho menor que aquel a que lo venden las plantas de las compañías. También podría hacer competencia la fuerza eléctrica al carbón de las minas.

Además el problema del control de las inundaciones está íntimamente conectado con la conservación del suelo empobrecido por la explotación de bosques. Un terreno empobrecido no puede retener el agua de las lluvias o del derretimiento de las nieves.

Las compañías explotadoras de bosques que no tienen interés en la reforestación y las poderosas compañías eléctricas o mineras de los diez estados devastados por las inundaciones, son pues los principales causantes del crimen de dejar sin hogar a más de medio millón de personas, de centenares de muertes, de las epidemias que se han desencadenado (escarlatina, pulmonía, fiebre tifoidea, etc.), en un caso también numerosas víctimas.

Cómo han ayudado los zapateros en Nueva York al gobierno republicano de España

El Comité de la Trade Unión de manufactureros para el Abrigo de España encargó a la división del Zápato y de la Bota el arreglo de MIL pares de zapatos. Esta división llamó a todos los zapateros remendones y no remendones, simpatizadores de la causa del pueblo español a venir al local destinado a almacenar los pares de zapatos que habrán sido obsequiados por personas también simpatizantes, y trabajar en la reparación de ese calzado. A principios de febrero se enviaron a España MIL pares de zapatos reparados y hay otros CINCO MIL pares por remendar y que se irán mandando en la misma forma.

Los barcos alemanes y la propaganda fascista

Los compañeros que viven en los puertos nos hablan continuamente de la propaganda nazi que traen los barcos alemanes y que reparten los marineros que saltan a tierra sin que inter vengan las autoridades que tan celosos se mostraron en la persecución de los volantes antifascistas que se repartieron en Costa Rica cuando la visita del crucero Schleswig-Holstein. Ellas bien comprenden que la propaganda fascista tiene las puertas de este país "democrático" abiertas de par en par.

Esta literatura traída al país en barcos alemanes, es contra la lucha del pueblo español para defenderse de la traición de Franco apoyada por Hitler y Mussolini y contra la Rusia Soviética. Son hojas llenas de insultos y mentiras semejantes a las que emplean en Alemania los esbirros de Hitler con todos los que se han rebelado contra el régimen nazi.

Los nazis que aplauden a su Fuhrer porque les da ametralladoras en vez de mantequilla y pan, se muestran escandalizados por los preparativos de guerra de la Rusia Soviética. Su Fuhrer habría deseado que Rusia no hubiera hecho otra cosa después de su revolución que cantar los evangelios a fin de que él y sus nazis hubie-

an echado mano sin dificultad de la Ucrania y a todas las tierras rusas que ellos necesitan. La elocuente contestación que dió Voroshiloff a las insolencias nazis al poner un ejército de paracaidistas en la frontera occidental, los sacó de quicio, y de aquí que anden rabiosos repartiendo hojitas llenas de mentiras y de calumnias por todos los puertos. Aquello que dijo un ruso, cuando Hitler gritaba que Alemania necesitaba la Ucrania, de que primero vería un chancito del cielo que los nazis el jardín de la Ucrania, los hace verse con hojitas impresas que obligan a repartir a la pobre tripulación esclavizada de los barcos mercantes alemanes.

El Congreso del Partido Comunista mexicano

A fines del pasado mes de enero se celebró en la ciudad de México en el Teatro de la Comedia, el sexto Congreso Nacional del Partido Comunista Mexicano. Acudieron 250 delegados de todos los estados de México.

El teatro estaba decorado con enormes dibujos de Lenin, Stalin Dimitroff, Thaelmann, Browder (Srío. Gral. del Partido Comunista de los Estados Unidos), de Julio Antonio Mella el líder comunista cubano asesinado por Machado el ex-Presidente de Cuba, y de otros líderes comunistas. Grandes banderas rojo blanco adornaba los balcones, banderas que llevaban leyendas: 'El Partido Comunista marcha con todo el pueblo contra la reacción imperialista'. 'El frente popular está en todo el mundo contra el Fascismo'. 'El Partido Comunista llama fraternalmente a todas las organizaciones a construir el Frente Popular Mexicano'.

Había delegados en overolles, procedentes de las ciudades; campesinos e indios con camisas y pantalones de manta; mestizos de cara blanca, mujeres indias de piel oscura. Venían de los estados de la frontera norte, de la Península de Yucatán, de las costas orientales y occidentales del país, Hernán Laborde el Srío. Gral. del Partido Comunista Mejicano abrió el Congreso y expuso la línea general del Comité Central. Dijo que el Partido Comunista apremia la formación del Frente Popular en México a todos los sindicatos, organizaciones campesinas y al Partido Nacional Revolucionario. El Partido Comunista está dispuesto a apoyar el régimen del Presidente Cárdenas a través del Frente Popular, en tanto que este gobierno tome medidas de carácter progresivo y luche vigorosamente para destruir los planes contra-

La publicación hecha en el diario LA HORA del lunes 22 del presente, repudiando un artículo de un diario de Montevideo, nos obligó a rebatir los argumentos de clara ramalgambre fascista, contenidos allí contra los Frentes Populares.

"Invencción maquiavélica de la III Internacional", instrumentos dóciles al servicio de la dictadura comunista", "pretensión de subvertir los fundamentos de la revolución", etc., etc., son los términos más suaves con que en dicho artículo se califica al organismo de combate de las masas que en este momento, en el mundo entero, se está oponiendo al empuje arrollador y agresivo del fascismo, que bajo la bandera del orden y la moralidad está tratando de esclavizar a todos los pueblos de la tierra y de hacer tabula rasa de todas las libertades democráticas que aún subsisten.

No pretendemos agotar el tema. En una serie de artículos plantearemos los problemas del FRENTE POPULAR en general y en nuestro país en concreto. Hoy sólo nos referiremos al por qué de la organización del Frente Popular, quiénes deben integrarlo y qué intereses defiende.

Ante la crisis que sacudió los cimientos del régimen burgués de producción, ante el crecimiento del movimiento revolucionario en todo el mundo en especial en los países coloniales y semicoloniales, ante la construcción triunfante del socialismo en la Unión Soviética, los elementos más reaccionarios del capital financiero comprendieron que no era posible continuar su dominación dentro de los marcos de la estructura democrática burguesa, que era preciso barrer con todas aquellas trabas que les impedían descargar sobre las masas todo el peso de ese fenómeno ruinoso que se llamó crisis. Era preciso establecer la dictadura abierta de esos elementos, para poder bajar los salarios, para arruinar más fácilmente a las grandes masas campesinas, para arrancar la piel a los artesanos y a toda la pequeña burguesía de las ciudades, para poder buscar así más fácilmente el camino de la guerra que solucionar su dificultad. Surge entonces ese fenómeno nuevo del fascismo, cuyo ataque no va ya solamente contra los obreros sino contra el grueso de la población trabajadora, que tiene que pagar con su sangre las monstruosidades de este régimen. Todo el sistema democrático vuela hecho pedazos; toda libertad de pensamiento, de organización de lucha, etc., desaparece, y mientras en unos países la horda reaccionaria se apodera del poder, convirtiéndose en la vanguardia de la contrarrevolución, grupos de idénticas tendencias aparecen en todos los demás países, inclusive en los llamados democráticos y hasta en estos países de América Latina.

Para las masas del mundo entero estaba planteado el dilema: o unirse para hacer frente al enemigo común y terrorista, o perecer aplastadas por la avalancha fascista dejar que lo que ha costado sangre y siglos de lucha fuera arrastrado por los sicarios del terror imperialista.

A eso responde, señores de LA HORA, la táctica del FRENTE-POPULAR y no

la maquiavélica maniobra comunista. Es la muralla invencible que las masas del mundo entero están oponiendo a la dictadura fascista, muralla tras la cual se protegen los restos de democracia que aún quedan a los pueblos. Ante el ataque de los elementos del capital, la masas responden uniéndose en un vasto frente, que incluye desde los obreros hasta elementos de la burguesía progresista, pasando por campesinos, empleados, estudiantes, intelectuales honrados, etc., todos los que se sienten atacados en su vida y en su conciencia por esas últimas manifestaciones de la dictadura burguesa, es LA LUCHA POR EL PAN, POR LA DEMOCRACIA, POR LA LIBERTAD Y POR LA PAZ, la que encabezan los Frentes Populares. No se trata de la consignita proletaria de la dictadura del proletariado, se trata de la defensa contra el fascismo y sus maniobras hambreadoras, terroristas y guerreras.

No os llama la atención, buenos amigos de LA HORA, que hombres de la talla de un Einstein, de un Paul Langevin, de un Heinrich Mann, de un Lombardo Toledano, que de todo pueden ser acusados meros de comunistas, se conviertan en voceros del Frente Popular? ¿No os choca que hombres que como Bismarck ayer a la Unión Soviética y a los partidos comunistas, sus tácticas sean hoy no sólo miembros sino representantes máximos del Frente Popular? ¿No comprendéis acaso que la lucha heroica del Frente Popular español por la libertad, por la democracia, no solo de España sino del mundo entero, está demostrando que es esta la única fuerza que puede detener a los partidos representantes del ocultarismo, a los que quieren hacer retroceder a la Humanidad?

Son tales los objetivos del Frente Popular. En él tienen cabida todos los sectores sociales que significan una fuerza positiva dentro de la actual sociedad, todos los productores de la riqueza social, todos los que sinceramente quieren un mundo mejor. Es evidente que la fuerza más combativa y más consecuente es la clase obrera. Pero sola es incapaz de batir al enemigo. O la clase obrera conquista para la libertad y el progreso a las inmensas masas campesinas y a la pequeña burguesía urbana, o el fascismo conquista estas fuerzas, las lanza contra la clase obrera y aboga todo el proceso revolucionario de liberación. De aquí la táctica del Frente Popular, su programa mínimo de reivindicaciones que favorezcan a todas las masas, su integración con todos los elementos contrarios al fascismo, su afán de

Pasa a la sexta página

Luisa González (Viene de 1a. página)

bramiento oficial, por derecho de creación; porque esa escuela es obra de su iniciativa y de su voluntad. Ella recaudó cinco a cinco el dinero para hacer el edificio y se ha consagrado durante años a hacer de su escuela una institución al servicio de los niños de la población escolar más injustamente maltratados, a hacerlos vivir en ella como fuera democrática. Luisa tenía ganado el puesto en su escuela por méritos verdaderos. Quizá no exageremos al afirmar que no hay tres maestros como ella en este momento en Costa Rica, y por lo tanto con más derecho a servir en la escuela. Sin embargo, para los "espiritualistas" ticos con mando en la época presente, parecen no pensar en nada las consideraciones de la ética más elemental.

Buscó Luisa para su escuela el nombre de uno de los costarricenses más libres, Omar Dengo; colocó su escuela en un barrio pobre. Esta es una lección de verdadero espíritu democrático: la educación como forma de liberación de la miseria.

Su pecado ha sido no saber echar al viento discursos patrióticos, ni colocarse en la fila política que para el calculador "bersonianiano" tenía más probabilidades de triunfo, es decir, de alcanzar un puesto seguro. Luisa no ha tenido miedo de decir sin rodeos que sus alumnos están mal alimentados, que están enfermos, y lo ha dicho a todos y ha buscado además de la sala de clase estrecha para todo buen maestro, la plaza pública donde hacer conciencia, donde decir que el obrero y el peón deben ser bien pagados, donde exigir que al trabajador se le den de verdad sus derechos democráticos, donde, en una palabra, luchar porque los niños no tengan hambre y porque la democracia deje de ser un mito y se convierta en realidad.

Por eso la destituyen de su escuela, porque en realidad es este el pecado de los comunistas, contra los cuales el Gobierno ha desencadenado toda su energía. Pecado contra la santidad de los cafetaleros, de los banqueros, de la United, etc.

Y destituyen a Luisa precisamente cuando acaba de ser calificada con la mejor nota, con EXCELENTE, por las mismas autoridades escolares que dan el Visto Bueno a su destitución.

¿En nombre de qué principios de justicia democrática se procede así con una maestra como Luisa?

Decididamente las prácticas cavernarias disfrazadas de "espiritualismo", de "bersonianismo", de "idealismo" y de todos los "ismos" que no riñan con los privilegios de los explotadores, están acabando con los últimos restos de la democracia burguesa de nuestro país.

La Cámara de la Banca...

Viene de la primera página

rectiva por él representada hacia objeciones fundamentales al plan en discusión, pues consideraba que la formación de la Cámara de la Banca iba a ser interpretada como dirigida contra la legislación económica bancaria vigente. De esta objeción nació la idea, por lo menos así se desprende de las informaciones publicadas, de invitar a los Bancos del Estado a formar parte de la tal Cámara. La Directiva del Banco Nacional, adoptando una actitud que aprobamos sin reservas, contestó con un rechazo de la proposición, basándose en que los estatutos de la Cámara en formación estaban en pugna con las leyes que regulan las actividades del Banco Nacional. Más o menos la misma respuesta ha dado el Banco Nacional de Seguros y, ulteriormente, y en vista de todas estas circunstancias, el Crédito Agrícola de Cartago se ha negado también a participar en la proyectada Cámara de la Banca Nacional. La maniobra ha fallado, pues, pero los que consideran provechosa la nueva organización del Banco Nacional y en general las nuevas leyes bancarias, deben estar con nosotros ojo avizor, listos a salir al paso a cualquier otra jugada que pretendan hacer los insaciables señores de la Banca. Juzgamos que este no se ha de esperar, pero después del primer fracaso obtenido, es muy probable que el nuevo golpe sea más inteligentemente preparado.

Las fuerzas leales pa...

Viene de la primera página

que no será muy probable.

En el frente vasco, las operaciones parecen estancadas, llevando sin embargo la iniciativa en los ataques las fuerzas leales a la república. Lo más probable es que en este sector estén esperando la caída de Oñedero, para que regresen las tropas que fueron a reforzar a los mineros y llevar a cabo entonces una gran ofensiva que tendría por objetivo San Sebastián y Victoria, espinales de las provincias de Guipúzcoa y Alava, respectivamente.

En el frente de Aragón, son los rebeldes los que llevan la ofensiva, habiendo fracasado totalmente en sus propósitos y no logrando un sólo de sus objetivos. Los catalanes se mantienen pues, firmes ahí y se alistan para contraatacar en todo el extenso frente aragonés, con miras a la conquista, primero de Huesca, que se mantiene sitiada y luego de Zaragoza.

En el sur, en el frente de Andalucía, el avance rebelde, que tiene por base a Málaga y por objetivo Almería, ha sido

La labor del Patronato de la Infancia

Se quejan las familias pobres que reciben de esta institución la llamada Gota de Leche, del mal servicio que la misma les ofrece, poniendo en peligro la salud de sus hijos. El caso es el siguiente: Durante algún tiempo estuvo el Patronato dándoles a las familias leche cruda. Pero después, alegando motivos de salud para los chiquillos, se optó por darles la leche cocida. La leche cocida se cortaba y se ponía en malas condiciones fácilmente, lo que obligaba a las madres a no darles a sus hijos semejante alimento. En vista de eso, el Patronato comenzó a darles leche artificial, la llamada leche "Brum". Pero

es el caso, que gradualmente se les ha ido mermando a las madres la cantidad de leche a que tenían derecho. Hay días de la semana que no reciben del Patronato la leche para sus hijos y tienen que alimentarlos con agua dulce. Parece que la Secretaría de Salubridad está empeñada en asegurar la pureza de los alimentos de los niños, especialmente la leche. Es claro que ayudemos la medida, Pero más que eso, lo que la Secretaría citada debe hacer es asegurar el alimento de tanto niño pobre, procurar que no les falte a esos niños su leche por lo menos.

Contribuciones para los folletos de los discursos del c. Mora, recogida por el c. Antonio González, de Puntarenas

M. A. Z.	2.00
E. Zapata	1.50
Carballo	0.25
J. Ramírez	0.50
R. García C.	0.50
Leonardo Morales	1.00
H. Carballo	0.25
Jorge Trejos	0.25
Moncho	0.75
Miguel	0.50
González	0.50

8.00

Notas de Puntarenas

El Frente Popular es la... El Municipio y la leche

Viene de la segunda página

conquistar a la mayoría de la clase obrera, del campesinado, de la pequeña burguesía, de los intelectuales, a los sectores progresistas de la burguesía misma.

Son los intereses de todas estas capas los que defiende el Frente Popular. A veces los partidos revolucionarios tienen que sacrificar algunos de sus postulados en aras de la unión de todas las masas. Revisad los postulados con que el Frente Popular Español terció en las elecciones de Febrero del año pasado y allí veréis como en la cuestión agraria, socialistas y comu-

nistas tuvieron que ceder parte de su programa, la más importante de él, la expropiación de los latifundios para constituir ese glorioso Frente que ayuró en las elecciones y triunfó y que hoy combate en las trincheras y vencerá.

No se trata, pues, de una maniobra ni de una farsa. Es un esfuerzo sincero, leal, de salvar al mundo del fascismo, el que lleva a los Partidos Comunistas a convertirse en los campeones de la formación de los Frentes Populares. *Revindíquenos para la internacional comunista y sus secciones el honor de ser los iniciadores, propagandistas y sostenedores más ardientes de los frentes populares; pero rechazamos la burda alucinación de maniobra con que se les quiere calificar. Los millones de hombres que hoy se agrupan con los puños cerrados bajo las banderas de los frentes populares están demostrando que las masas no creen más esas farsas y que siguen a aquellos que realmente en todos los terrenos son los chadores de primera fila por su porvenir.*

Correcciones qu...

Viene de 3a. Pg.

y Kamenev se presentan ante el XVII Congreso del Partido, dirigiendo una organizada oposición. Debe corregirse este párrafo, en el sentido de que fue ante el XIV Congreso, y no ante el XVI. LA APELACION DE TROTZKI - Trozki apela ante el IV Congreso de la Internacional Comunista de las resoluciones del Comité Central, y no ante el VI como aparece equivocadamente en el artículo. En ese Congreso fueron discutidas las tesis trozkistas y sus métodos de trabajo. El IV Congreso de la Internacional Comunista confirma las resoluciones del Comité Central del Partido, lo que quiere decir, condena las tesis y sistemas de trabajo de la oposición.

En estos los más importantes errores que deben ser corregidos.

¿Queréis demostraciones de la sinceridad con que la Internacional Comunista progana la táctica del Frente Popular? Las tenéis a montones, pero es oger a vuestro arbitrio. He aquí algunos ejemplos.

El Partido Comunista de Francia, organizador del Frente Popular en su país, no ha reclamado en ningún momento participación en el gobierno Blum, al cual sostiene lealmente, haciendo críticas en aquellas cuestiones que considera erróneas, pero sosteniéndolo con todas sus fuerzas, como una barrera contra el fascismo.

El Partido Comunista de España sostuvo al Gobierno de Aznar sin participar en él y sólo cuando se planteó la unidad de todas las

Nuestra flamante municipio en cierta ocasión tomó la única disposición que creímos que por fin estos señores se habían resuelto a hacer algo por el pueblo.

Por iniciativa del amigo de los colonos de ACA-PULCO se dispuso que cuando la leche se vendiera a más de veinte céntimos la botella, las haciendas pagarían un impuesto que se destinaría a medicinas para pobres, etc. Hoy la leche se vende a cuarenta céntimos la botella.

Puntarenas, por su excesivo calor es propicio para

la tuberculosis y otras enfermedades. La leche es el único alimento para combatir la peste blanca pero en estas condiciones de precio es imposible para el pueblo.

PROTESTAMOS ENERGICAMENTE de la CHARLATANERIA de los señores municipios, ya que la tal disposición se volvió jarabe de pisco, tortas y pan pintado. El pueblo les tiene sentados en esos mullos sillones, no para tirar los dineros en revistas cursis y otras majaderías, sino para velar por los intereses de la comunidad en general.

Infractores de la ley

Nos ha visitado una comisión de campesinos de la

fuerzas en lucha en el Gobierno entró a colaborar, haciéndolo a mercede, sin limitaciones ni resabios.

El Partido Comunista de Méjico, campeón del Frente Popular Mejicano, apoya al Gobierno de Cárdenas y su política progresista, sin plantear exigencias desmedidas, ni reclamar participaciones. Igual cosa hace el Partido Comunista de Colombia.

Pero para qué seguir argumentando. El b que de millones y millones de hombres, mujes e, oberos, campesinos, intelectuales, artesanos, soldados, et., que con el puño en alto, en las luchas diarias, en las huelgas, en las manifestaciones, en las elecciones, en las trincheras, acaman al Frente Popular y su programa de Pan Democracia, Libertad y Paz, echan por tierra todas las alucinadas y todas las infamias que pretenden detener la marcha victoriosa de las masas hacia su liberación definitiva.

(En el próximo número continuaremos analizando los problemas del Frente Popular y las consecuencias de él que se derivan para nuestro país).

región de Boca de Naranjo, y entre otras cosas nos han dicho:

Las fincas de Chavarría han sido vendidas a CHACON y Co. Pero estos señores explotan sin piedad por el sistema de VALES y CHAPAS.

El capataz de dichas fincas, a quien solo le hace falta el látigo negro, ha dispuesto que di be pagarse a diez céntimos el acarre de cada racimo de banano a una distancia de cuatrocientas varas, por un camino tan malo, que uno de la comisión nos decía: que ahí era donde el diablo había perdido la chaqueta.

¡¡Mas piedad capitalistas cristianos o aceleraran la hora de ajustar cuentas. Ojo por ojo, diente por diente!!!

Corresponsal

Imprenta Hnos. CARTIN

Lea "Trabajo"